

# LA IDEA

## SEMENARIO REPUBLICANO

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En BEJAR: Un mes 0'25 ptas.; un trimestre 0'75 id.—EN EL RESTO DE ESPAÑA: Un semestre 2 ptas.; un año 4 id.  
PAGO ADELANTADO.

### ADVERTENCIAS

No se devuelven los originales ni se admiten sin la firma y señas especificadas del autor. Se publicarán los trabajos que lo merezcan y de ellos responderán sus autores, los cuales pueden emplear pseudónimo.

La correspondencia administrativa dirigida al administrador y la demás á la Redacción. Los trabajos y anuncios se enviarán siete días antes de la salida del número.  
Redacción y Administración: Aurelio Nicolás Pinto, Colón, casa de T. Torres, Béjar.

### IMPORTANTE

Como nosotros no disfrutamos de subvenciones de obispos rogamos á nuestros suscriptores paguen con la mayor brevedad. En caso contrario se publicarán sus nombres.

Los suscriptores de fuera de Béjar, pueden mandar el importe de las suscripciones, por medio de Libranzas de la Prensa ó Letrus del Giro Mútuo y en último caso en sellos de 0'15 ptas.

### SUSCRIPCIÓN

POR LA

### VIUDA DE FIGUERAS

Hipotética es la honradez de la mayoría de los políticos monárquicos. Decimos ésto por haber visto á hombres públicos escalar el poder completamente pobres, y luego, por medio de malas artes, prosperar y enriquecerse á costa del sudor del pobre.

No se puede decir ésto de los prohombres republicanos, pues se repite mucho el caso de que se arruinen grandes capitales en defensa de la República y los escasos que tienen bienes son porque los han adquirido con su trabajo.

Es muy notable la diferencia entre monárquicos y republicanos: En las monarquías, un joven inexperto á causa de su corta edad, y falto casi siempre de iniciativa y de talento, rige los destinos del país, teniendo que ayudarse para ello de una falange inmensa de servidores de todos grados, por lo cual cobran uno y otros crecidas

sumas, arrancadas por la violencia al pobre pueblo productor.

Un hombre ya hecho, notable por su sabiduría y patriotismo; que tiene que estar trabajando por su patria constantemente y que por su talento descuella entre los demás está en el poder. ¿No es justo que le gratifique la nación, en lo que sea necesario, y se le respete? Pues al contrario; á ese individuo se le mira como á uno de tantos hijos del pueblo y cuando termina su poder, concedido por la nación, se encuentra rayando en la miseria. ¿No subleva esta injusticia? Pues esto es lo que le pasó á don Estanislao Figueras Moragas, primer presidente de la República Española.

Murió este ilustre prohombre y ha dejado á su viuda en un estado rayano en la miseria, después de haber estado en la meta del poder. Por su honradez extremada no cogía el dinero que le correspondía y en cambio gastaba de su peculio dinero para la República.

Estando la viuda de Figueras en la situación ya dicha recibimos la siguiente circular:

«ESTIMADO CORRELIGIONARIO:

Hallándose en una situación, por extremo angustiosa la viuda de don Estanislao Figueras Moragas, como habrá usted podido ver por las noticias publicadas por los periódicos, nos hemos creído en el deber de reunirnos para abrir una suscripción en su favor, esperando que por el ilustre nombre del difunto, usted y sus amigos contribuirán con sus donativos á esta obra de solidaridad republicana, enviando al tesorero don José Rubáudonadéu Corcellés, calle de Felipe IV, Madrid, las cantidades que pueda recoger.

Confiamos en que habrá de contribuir á esta obra que impone el piadoso respeto á la memoria del primer presidente de la Repúbli-

ca, nos repetimos de usted afectísimos correligionarios y amigos,

*Nicolás Salmerón y Alonso, Gumersindo Azcárate, Ruperto Jacinto Chavarri-Hernáiz, Rafael María de Labra y José Rubáudonadéu.*»

Adjunta nos han mandado una nota pidiendo abramos una suscripción en nuestro periódico, lo cual hacemos desde este número.

No dudamos tendrá esta suscripción buena acogida entre los honrados republicanos bejaranos y que se apresurarán á aportar su óbolo, en la medida de sus fuerzas, á esta Redacción, los martes, jueves y sábados, de una á dos de la tarde, á Aurelio Nicolás Pinto, encargado de la recaudación.

Se publicarán los nombres de los donantes y la cantidad que aporten, la cual puede ser de 0'25 pesetas en adelante.

Queda abierta la suscripción por la Redacción:

Redacción de LA IDEA. 2'00 pts.  
Aurelio Nicolás Pinto. 1'00 id.  
Millán Alegre Durán. 1'00 id.

¡Bejaranos, honrad vuestro nombre una vez más!

Por la Redacción de LA IDEA.

AURELIO NICOLÁS PINTO.

### Un viaje á Aldeacipreste

Cumpliendo la recomendación que hace el «Directorio de las Juventudes Republicanas Federadas» de hacer mucha propaganda, acordamos ir á fundar una Juventud en mi gloriosa Aldea, lugar de mis lares y dichas, los jóvenes republicanos don Juan Juárez, Millán Alegre, Joaquín Hernández y el humilde emborrador de estas desaliñadas cuartillas.

Por ser la distancia que había que recorrer bastante regularcita

alquilamos un «automóvil» que yo no vi hasta la mitad del camino.

Los compañeros Millán y Juárez tenían que adelantarse á nosotros y esperarnos en Santa María con el «automóvil» ya citado, mientras que yo iría á buscar al otro compañero para reunirnos á las ocho y media de la mañana en el sitio antes dicho. Los del «vehículo» que cogieron el viaje con infantil entusiasmo, estaban en Santa María á las ocho de la mañana, mientras que yo iba á buscar á mi compañero á las siete, y el cual se levantó á las ocho.

Por fin nos dirigimos hacia el sitio de la cita, y como era de suponer, los otros dos, hartos de estar esperando al fresco, se habían marchado con rumbo á la Aldea. Para alcanzarlos teníamos que andar á marchas forzadas más de la mitad del camino. No hubo más remedio que empezar á andar fatigosamente la ruta señalada.

Bajamos las tortuosas calles de «La Antigua.» Al salir á las afueras de Béjar se nos mostró la naturaleza esplendorosa, ofreciendo á nuestra vista el hermoso paisaje con una mañana de sol.

Nubes azuladas y rojizas se rasgaban y corrían vertiginosamente por los insondables espacios, alumbradas por la matutina claridad de la aurora, que disipaba las tinieblas que la noche había extendido por la faz de la tierra. Como cortado por las abruptas rocas de la magestuosa sierra de Béjar, apareció el sol, cual una media naranja de refulgente oro, herido por la claridad. Por fin, apareció en toda su esplendorosa brillantez, iluminando con sus rayos los valles y montañas; llevando la alegría por todas partes, y también el consuelo á nuestros ateridos miembros de incipientes propagandistas.

El dulce gorgojo de los alegres pajarillos, que saludaban con sus trinos al naciente sol; el murmullo de las aguas del industrioso río, que cual serpiente deslizábase misteriosamente por su quebrado curso, formando preciosas cascadas al salir de las máquinas, ofreciendo á nuestra vista como se quebraban los rielantes hilillos de fina y límpida agua, que formaban caprichosos prismas al atravesarlos el sol.

Todos estos sublimes paisajes hicieron que nuestro pensamiento abstraído, ensimismado, volara á las mágicas regiones del ensueño y, silenciosos, contemplamos la *Revolución* triunfante.

En la claridad, que preside la salida del sol, vimos la asamblea

de Juventudes Republicanas, en la cual más de 20.000 jóvenes votaron, en defensa de la PATRIA y la REPÚBLICA, espartanos acuerdos; vimos la asamblea modelo de los concejales de Aragón, Valencia, Cataluña y Baleares, en la cual, después de discutir los remedios mejores para la Patria, estudiaron y aprobaron heroicos proyectos para que la REVOLUCIÓN fuese un hecho; y á la luz de estas dos asambleas vimos renacer la FÉ en los honrados pechos de los verdaderos españoles; vimos que en el transecurso de quince días se fundaron siete Juventudes Republicanas, se reorganizaron tres Uniones Republicanas y vieron la luz pública doce nuevos periódicos republicanos.

Después de ésto apareció la *República*, lanzando por medio de la *Revolución*, rayos, que teñían de sangre traidora el suelo de esta pobre España. Una nube de sangre obscureció el sol, encarnación de la República, pero enseguida reapareció más espléndido, más brillante.

A la venida de la naciente República saludaban los clamores de alegría de los oprimidos, de los pobres, de los que deseaban días de gloria á España...

(Se continuará en el número próximo.)

AURELIO NICOLÁS PINTO.

## SINAPISMO

Quando los curas bauticen, entierren y hagan casorios, gratis, por amor y fe, prometo hacerme católico.

BLÁZQUEZ DE PEDRO.

## Un cura enterrado civilmente

Con este título publica el valiente periódico *Luz y Vida* las siguientes líneas que gustosos reproducimos:

«En Noyers (Loiret) falleció la última semana el abate Courson hombre sencillo y de costumbres morales, muy querido por sus feligreses, que sin embargo le consideraban poco ferviente en el ejercicio de sus funciones eclesiásticas.

Con gran estupor de todos los vecinos, el pobre viejo dejaba ordenado en su testamento que se le enterrase civilmente y declaraba

«con el corazón lleno de amargura que sentía profundamente haber pasado su vida enseñando aquello que reprobaba su conciencia y que conceptuaba falso.»

Finalmente, prohibía que su cuerpo fuese tocado siquiera por la secta que él conocía mejor que nadie.

Las clericales de Noyers, han querido impedir por todos los medios, aunque en vano, el escándalo del entierro civil de un sacerdote, no es necesario decir la consternación que semejante hecho ha producido en toda la región.

¿Qué vá á ser del mundo si hasta los mismos curas se separan de la iglesia?»

Tome nota de este hecho el periódico *La Victoria* y díganos qué piensa del valor moral de ese cura que confiesa con leal sinceridad su mala obra enseñando lo que no creía, y qué piensa también de los demás sacerdotes, hipócritas y cobardes que ni aún en la hora de la muerte saben emanciparse á las absurdas creencias que simulaban en vida sustentar y difundir.

## SECCIÓN LIBRE

### EL CAMPESINO EXTREMEÑO

¡Pobre campesino el extremeño! Ni disfruta del uniforme clima de Levante ni del templado de las provincias del Norte. En verano trabaja bajo los rayos de fuego de un sol tropical, mientras en el invierno se entumescen sus miembros por fortísimas heladas, que cual nevadas invisibles cubren de tenue sábana los tejados...

El campesino extremeño ya á las siete de la mañana, en invierno, marcha detrás de la junta que arrastra trabajosamente el pesado arado, que rotura el surco cubierto de delgada pero no menos fría capa de nieve, ó subido en lo alto de una oliva y empuñando un largo varal, golpea las ramas para que caiga el oleaginoso fruto, de cuyo denso y apreciable caldo tan poca parte le ha de tocar, mientras endémicas y harapientas mujeres lo recogen con sus dedos fríos y rugosos; lo llevan, después de llenar las cestas, jadeantes á los costales y comienzan de nuevo su tarea de recoger, aceituna hasta que la noche hace notar su presencia.

Esto se efectúa cuando no llueve, pues si así acontece todo queda suspendido... menos los estómagos

insaciables reclaman su miserable ración. Vedle en el verano desde las cinco de la mañana cortando con hoz las doradas mieses, bajo el que achicharra y apergaminada su epidermis, ó bien de pié sobre el trillo bajo cuyos dientes rechina el dorado fruto, todavía confundido y revuelto con la calada paja, fustigando y dando alientos á la vez, con voz, bronca por el polvillo aspirado, á las jadedas bestias y dan lo vueltas y más vueltas hasta que las sombras de la noche empiezan á desdibujar los objetos poco á poco... Y todos estos trabajos son tan penosos como mal retribuidos, pues estos campesinos, ocupados desde las cinco de la mañana á las siete de la tarde, tienen por jornal cuatro reales y como máximo seis. Contestadme pacientes lectores: ¿Será posible que cinco reales sean suficientes para sostener una casa con siete ú ocho hijos, fumar, etcétera. Y existen apáticos que, refiriéndose á la forma de gobierno, dicen el tan conocido refrán *más vale lo malo conocido!*

M. A. D.

DE INTERÉS LOCAL

Sr. Director del semanario LA IDEA.

Muy señor mío y de toda mi consideración: Ante todo he de dar á usted, á los buenos bejaranos y á mi mismo la más entusiasta enhorabuena. ¿Sabe usted por qué? Pues porque uno de los obreros más cultos é inteligentes comparte desde hoy conmigo mis tareas periodísticas. No hace falta que alabe más á mi querido compañero *Cantaoscuro*, (así firmará) todo el mundo podrá apreciar su valía desde hoy mismo.

La carga que pesaba sobre mí, desde ahora en adelante me resultará infinitamente menos pesada. ¡Bravo por *Cantaoscuro*! ¡Bien por los buenos obreros!

CANTA CLARO.

II

Algo escabroso es el asunto de que vamos á tratar. No nos arredra. Procuraremos no extralimitarnos en nuestras apreciaciones; seremos pródigos en alabar y pocos en censurar. No nos dirigiremos nunca á persona determinada evitando de este modo resentimientos; dicho lo que antecede estemos ustedes atentos.

¿Que cómo puede llegarse á la

regeneración industrial de nuestro querido pueblo? ¡Obreros! ¡Patronos! ahora lo vais á saber.

En todas las grandes poblaciones industriales, allí donde florece la industria, lo primero en que se fija uno es en la concordia, en la confraternidad en que viven los patronos y los obreros. Viven como hermanos; el patrón no es amo y señor del obrero; el patrón allí es un padre, un buen padre cariñoso, que quiere y mimas al trabajador que con su sudor, con su inteligencia y con su constancia, le da á ganar un capital. El obrero por su parte, no es ingrato, y paga con sus desvelos los miramientos que con él se tienen.

Principal y subalterno están estrechamente unidos en un todo; tienen una sola mira; ¿cuál? ir siempre adelante.

Id un día de fiesta á una de esas grandes poblaciones industriales y vereis alternar al patrón con el obrero en cafés, en bailes; los vereis codarse en teatros, y deparar amigablemente yendo de paseo. ¡Qué contraste! ¡La blusa... la levita! ¡Sí, señores! La blusa, la honrosa blusa, con la flamante levita.

Hemos visto nosotros más de una vez ese hermoso cuadro y ¡qué de reflexiones hemos hecho! ¡Cuándo, Dios mío, lo veremos en nuestro pueblo!

Fuera de aquí saben de memoria que *nadie es más que nadie* y que bajo una blusa puede latir un corazón tan noble como el del más millonario.

¿Por qué señores patronos no se hace aquí la misma vida? ¿No nos considerais á los obreros bejaranos dignos de rozarnos con vosotros? ¿Nos creéis insuficientemente cultos? ¿Creeis que nuestra blusa os manchará?

No pensais bien, patronos; no vais por buen camino; os lo decimos claramente y sin pasión alguna; no somos exaltados y ya se sabe que nuestros modestos escritos (modestos como de obreros) no tienen otro fin que vuestro bien, y el de los obreros todos.

Por esta semana no decimos más, en otra seguiremos.

CANTA CLARO Y CANTA OSCURO.

NOTAS DE LA SEMANA

Aclaración

La semana pasada, efecto de encontrarse ausente de esta localidad el Redactor-jefe, se incurrió en algunas erratas en nuestro último

número que fácilmente habrán subsanado nuestros lectores.

Enhorabuena

Ha sido puesto en libertad nuestro querido amigo y correligionario don Clemente Hermosa, preso á causa de la lamentable cuestión política desarrollada no ha mucho en el entusiasta y republicano pueblo de Horeajo.

Reciba nuestra más cordial enhorabuena.

Bien venidos

Hoy, 11 del corriente, tenemos entre nosotros, con motivo del glorioso aniversario que celebramos, á los ilustres republicanos señores D. Valentín Cáceres, vicepresidente del comité de la Unión Republicana, de Salamanca, don Santiago Riesco y otro distinguido correligionario cuyo nombre no recordamos.

El banquete, que como dijimos en el pasado número se verificará en casa de nuestro querido amigo y correligionario don Alvaro Herrero, *Fonda del nuevo Siglo*, promete estar muy concurrido.

¿Sublevación de los reclutas?

Despachos llegados de Valencia dejan traslucir que en Alcira al entrar en el tren los quintos, se negaron á embarcar y dieron vivas... que el gobernador no ha dejado telegrafiar. Se puso la cosa tan seria que la guardia civil tuvo que intervenir haciendo embarcar por fuerza á los reclutas. Esto servirá de lección á los que digan que el partido republicano no tiene fuerza.

Nos damos nuestra más entusiasta enhorabuena pues es otra de las demostraciones más fehacientes de que el triunfo está próximo.

Anuncio

Nuestro particular amigo José María Blázquez de Pedro vende periódicos, folletos y libros de Sociología, Literatura y Ciencia, y suscribe—sin gasto alguno de franqueo ni giro para el suscriptor—á toda clase de revistas y obras por entregas, entre ellas *El Hombre y la Tierra*, producción del sabio de fama universal, Eliseo Reclus; obra monumental que no debe faltar en la biblioteca de todo amante del progreso, del saber y de la cultura en general. Está siendo publicada por la *Escuela Moderna* de Barcelona, en edición de gran lujo, y se reparte por cuadernos semanales de 24 páginas, al coste módico de 0'50 pta. cada uno. Nuestro amigo Blázquez vive en esta ciudad, calle de Colón núm. 5.

NOTA.—Para insertar sueltos de esta clase dando cuenta de libros, han de acompañar dos ejemplares de cada clase para la redacción.

BEJAR.—Est. Tip. de S. Sánchez.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

**Establecimiento Tipográfico**

— DE —

*Silverio Sánchez Gómez*

**PLAZUELA DE COMENDADOR.-BEJAR**

En esta nueva y ya acreditada imprenta se hace toda clase de trabajos tipográficos, tales como cartas y sobres timbrados, facturas, recibos talonarios, prospectos, circulares, esquelas de defunción, recordatorios, participaciones de enlace tanto en papel como en cartulina, tarjetas de visita, tarjetas-anuncio, y tarjetas-circulares, libramientos, cargarémes, etc. etc.

También se sirven, en comisión, todo género de encuadernaciones.

La persona que visite esta casa quedará complacida del esmero prontitud y economía con que se sirven los encargos.

**Tornero y silletero JOAQUIN HERNANDEZ Mansilla núm. 22**

**PLANCHADORA**

Se plancha toda clase de ropa de señora y caballero á precios económicos.

**Nicasia Hernández**

*Calle del Solano, 33.—BÉJAR*

Provincia de \_\_\_\_\_

Sr. D. \_\_\_\_\_